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開催日時：平成２５年１２月７日・８日

回答人数　　21人

・痛みやせん妄など、普段よく出会うことに対する具体的な対応や、また対応が難しい場合のその先の方法を学べて
非常に良かったです。

・とても勉強になりました。まだまだ経験が浅いので教えてもらってばかりでしたが、教えてもらったことを明日か
らの診療に生かしていきたいです。

・今までの緩和ケアについての詳しい研修会に参加したことはなく、大まかな知識しか持ち合わせてなかったが、今
回の研修会にて知識を深めることができた。

・緩和ケアに関して、疼痛や嘔気等のがん患者によくみられる症状について基本的なところから講義をしていただけ
たので、非常に勉強になりました。

・早期から緩和ケアの考え方を取り入れて診療にあたっていくことの大切さを感じた。疼痛等に対しての対応も学べ
て良かった。ロールプレイやワークショップで学んだことは、緩和ケアだけでなくても役に立つことだと思った。

・講義中にとなりの人と相談させる意義はあまり理解出来なかった。

・実際にオピオイドの使用法や抗不安薬の使用法を学ぶことができて、とてもよかったです。せん妄への対処もとて
も勉強になりました。

・今まで緩和ケアについて研修を受けたことがなく、積極的治療に加えた治療について考えることが少なかったが、
この研修を通して、患者さんの根本的治療だけでなく、症状緩和にも目を向けていこうと感じた。講師の先生方の詳
しい講義は勉強になった。

・年齢の異なる医師が集まっており、なかなか若い医師への発言が困難であったのではないでしょうか？

・日頃、他科の先生方にコンサルトする時のタイミングに悩むことが多いのですが、自身でできる対応などを知ることが
でき、大変参考になりました。

◆研修会を受講されてのご意見・ご感想をお聞かせください。

・大学病院にいてがん患者さんの悩みについて緩和ケアチームの先生方にお任せしてしまっていることが多かったの
ですが、今回専門の先生方に疼痛時、不安時についての詳しい授業を受けることができてとても勉強になりました。
また、ベテランの先生方のＩＣを聞くことができて、とても勉強になりました。



・講義はもちろん勉強になりましたが、ロールプレイがためになりました。

　と考えられる点がありましたら、お聞かせください。

・１２月にはいろいろとイベントが多いので、他の時期に機会を設けるなどしていただけたら参加が増えるのではな
いでしょうか？

・現状のままで良いと思います。

・薬剤の実施の処方箋を示していただけたら、明日から使えると思いました。ＳＨＡＲＥのＤＶＤを全部見たかった
です。

・よくありそうな悩ましい症例で、講師の先生方が普段行っているプロトコール+処方などを教えていただければ。
（鎮痛補助薬を何から使うか？腎障害時のモルヒネ注の量など）

・休憩も適度にあり、スムーズに受講できました。

・緩和医療全般について、大学で習わなかった知識を得られた。又患者sideの気持ちも少しわかることが出来た。

◆あなたが研修会を開催される立場となった場合、今回の研修会で改善をしたら良い

・freeのディスカッションもあり、大変よかったです。

・患者さんからよく経済的問題について相談され困るので、ＭＳＷやケアマネが出来ること、受けられる制度や支援
の具体的な内容（１カ月に何回、いくらetc）を教えて欲しい。

・もう少し時間が短くなればいいかも。何か1つのテーマで特別講演があれば良いかも。

・１２月はきびしいです。また休日をつぶして行うのではなく、平日に業務として参加できるようにできたら、研修
会の意義にかなっていると思います。

・講師の皆様の御苦労ありがとうございました。

・特に精神疾患、せん妄の講義がわかりやすく、自分の苦手分野でもあるので良かったです。

・独学で今までやっていたところが、系統的に教育をうけられてよかった。呼吸困難、消化器症状、在宅緩和ケア
等、知識が不十分なところは多く、非常にためになった。

・具体的にこのオピオイドをこれくらいの量でいつ始めたらいいと学ぶことが出来てよかった。ロールプレイは学生
時代以来だが、上級医の先生を相手に行うことで、リアリティがあり、緊張を保て、とてもよかった。

・日常診療にすぐに役立つ内容で、とてもありがたかったです。ロールプレイは難しかったけれど、とても大切なこ
とだと感じました。長時間の研修で、準備も実施も大変だったと思います。ありがとうございました。

・今まで経験のみで行っていた行為の根拠が良くわかりました。誤解していた点も多く、反省しています。

・いろいろな科の先生方のいろいろな意見が聞けて講義を含め大変参考になった。


